

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 2 (1910)
Heft: 10

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE SYNDICALE

SUISSE

Organe de l'Union suisse des Fédérations syndicales

Paraît une fois par mois

Rédaction : Secrétariat de l'Union suisse des Fédérations syndicales, Kapellenstrasse 6, Berne

Abonnement: 3 fr. par an

SOMMAIRE:		Page
1. Le mouvement syndical suisse en 1909		161
2. Courants adverses dans le mouvement ouvrier		166
3. Mouvement de salaire, grèves et lock-outs en Suisse :		
a) Conflits graves dans l'Industrie horlogère		169
b) Ouvriers sur métaux		171

		Page
4. Le congrès international des coopérateurs		171
5. Mouvement syndical international :		
a) Le congrès confédéral de Toulouse		173
b) La grève des cheminots en France		176
6. Rapport de caisse pour le IIIme trimestre 1910		180

Le mouvement syndical suisse en 1909.

III.

L'administration et les institutions de secours des fédérations affiliées à l'Union suisse des fédérations syndicales.

b) Les dépenses.

L'année dernière, il est arrivé que certains lecteurs ont su tirer de fausses conclusions des chiffres publiés se rapportant aux dépenses de nos fédérations syndicales.

Avant d'annoncer les résultats de l'exercice financier pour l'année 1909, nous tenons à faire quelques remarques pour éviter tout malentendu sur la portée réelle des chiffres.

Le tableau A (voir à la page suivante) contient les chiffres absous des dépenses, classés par fédération, et suivant le genre des dépenses. En ce qui concerne ce classement, il est à remarquer que, grâce à la différence des méthodes de comptabilité en application dans les différentes fédérations, il n'a pas été possible de faire une distinction minutieuse entre les dépenses pour l'administration et celles pour la propagande et les délégations.

Le fait qu'une partie des imprimés sert à la propagande, pendant que l'administration peut nécessiter de nombreuses délégations, montre déjà à l'évidence combien il est difficile d'obtenir une distinction exacte entre les dépenses pour ces deux genres d'activité syndicale. Il fallait donc se contenter de faire la distinction aussi exacte que possible, afin de se rendre compte de ce que dépensent les fédérations pour leur administration, pour la propagande, pour l'éducation et l'instruction de leurs membres.

Par contre, pour tout autre genre de dépenses, la distinction s'est faite minutieusement, de sorte que l'on peut très bien s'orienter par le tableau sur l'emploi des moyens d'une fédéra-

tion pour les divers domaines de son activité pendant l'année 1909.

Par contre, il ne faudrait pas se baser simplement sur les chiffres d'une seule année pour tirer des conclusions définitives sur le ménage intérieur d'une de nos fédérations.

C'est pourquoi nous avons établi les comparaisons que présentent plus loin les tableaux B, C et D.

La Fédération suisse des ouvriers sur métaux présente, par exemple, les plus forts chiffres absous pour ce qui concerne les dépenses administratives. Cependant, on peut se rendre compte par les comparaisons des tableaux C et D que la dite fédération reste avec ses dépenses administratives encore en dessous du chiffre moyen de l'ensemble des fédérations. Celui-ci annonce une proportion de 17,4% des sommes totales des dépenses, pendant que la Fédération des métallurgistes dépensa en 1909 pour son administration, le 17,1% de la somme totale des dépenses.

La somme totale absolue des dépenses de toutes les fédérations pour l'administration paraît de 10,700 fr. plus élevée en 1909 qu'en 1908. Seulement il y a la Fédération des chauffeurs de locomotives en plus qui accusa 13,099 fr. de dépenses administratives. En déduisant cette somme, les 19 autres fédérations ont dépensé 2300 fr. de moins en 1909 qu'en 1908.

Quant aux dépenses pour la propagande (agitation et délégations), nous voyons en 1909 comme en 1908, la Fédération des ouvriers sur métaux, puis celle des maçons et ensuite celle de l'industrie horlogère accuser les plus fortes sommes absentes. La somme totale des dépenses de toutes les fédérations pour la propagande et les délégations en 1909 est de 6000 fr. inférieure à la somme correspondante pour l'année 1908.

Dépenses pour l'organe fédératif. Ici les métallurgistes marchent en tête, suivis des horlogers, comme l'année précédente; puis arrivent les typographes et, au quatrième rang, les ouvriers